



Domingo de Celebración de la Formación Cristiana Sugerencias para la adoración y la liturgia Año C

El calendario de planificación de la Iglesia Presbiteriana (EE. UU.) reconoce una semana de Formación Cristiana en iglesias y comunidades de fe. Esta semana comienza el domingo después del Día del Trabajo, pero las iglesias pueden elegir diferentes semanas o dividir algunas de las celebraciones en varios domingos, según sus calendarios eclesiásticos y escolares. Al considerar todas las formas en que la formación tiene lugar en nuestras comunidades de fe, podemos utilizar este tiempo para iniciar un nuevo año de programa para la educación cristiana, comisionar líderes de formación en la fe o iniciar ministerios. Les animamos a reconocer la importancia de la Formación Cristiana y a sus líderes en la adoración.

Las siguientes sugerencias para la adoración se basan en parte en las lecturas del Leccionario Común Revisado para el *Año C, Propio 18*. Para el 2025, la semana de Celebración de la Formación Cristiana comienza el 7 de septiembre. Todos los recursos para la semana de Formación Cristiana pueden encontrarse en www.pcusa.org/christianformationweek.

Los pasajes de la Escritura en el leccionario para este día son: *Jeremías 18.1-11, Salmo 139:1-6, 13-18, Deuteronomio 30:15-20, Salmo 1, Lucas 14:25-33*.

Oración de reunión

Dios bondadoso, fórmanos con tu Palabra y llénanos de tu Espíritu, para que aprendamos tu camino de verdad y de vida, y enseñemos a otros a seguir el Evangelio de Jesucristo, nuestro Señor. **Amén.**

Intercambio de la Paz

Líder: La paz sea con ustedes.

Pueblo: Y también con usted.

Líder: Amistades, amadas en Cristo, así como Dios llamó y equipó a Jesús, así nuestro creador les llama y equipa para compartir con el mundo y entre ustedes la paz que sobrepasa todo entendimiento. Compartamos la paz de Cristo unos con otros.

Oración de iluminación *Basada en Jeremías 18*

Señor, Alfarero al volante,

Fórmanos ahora, oh Dios, con tu mano.

Moldeanos y danos forma para que seamos las personas que esperas que seamos.

Porque Tú sabes trabajar el barro,

Siempre modelando a las personas a tu imagen,

Siempre haciendo nuevas todas las cosas.

Mientras escuchamos hoy la proclamación de tu Palabra,

Que encienda la creatividad que nos has dado

Que podamos ver cómo trabajas el barro de toda la creación

Para que sea más bella, para recordarnos el arte del amor

Una y otra vez,

Amén.

Sermón para la niñez

Traiga una Biblia con usted para este sermón para la niñez y marque el Salmo 1:1

¿Qué es esto? (sostenga la Biblia)

Esto es la Biblia, y parece que es sólo un libro, pero en realidad son muchos libros y muchos tipos de libros en uno. ¿Y alguien sabe cuál es el libro central de la Biblia? (Salmos)

Los Salmos se encuentran en el centro de la Biblia y son poemas que nos hablan de Dios de una manera especial. Así que el primer verso de nuestro poema o Salmo de hoy es el Salmo 1:1, que dice: "Feliz el hombre que no sigue el consejo de los malvados, ni va por el camino de los pecadores, ni hace causa común con los que se burlan de Dios". DHH (o *"La persona verdaderamente feliz no sigue consejos perversos, no se detiene en el camino de pecadores, y no se sienta con quienes faltan al respeto"*. CEB)

Así que hay 3 cosas que nos ayudan a ser felices: 1. No escuchar a las personas mezquinas. 2. No salir con personas mezquinas. 3. Y no decir cosas malas, especialmente a las personas que se esfuerzan al máximo.

Dígame, si estuviera construyendo una ciudad entera con Legos y alguien la pisoteara y le dijera que no es una persona inteligente o creativa, ¿qué haría? Creo que sin duda podría contárselo a la persona educadora, y tal vez podría empezar a construir de nuevo esa ciudad.

Porque cuando las personas hacen cosas de forma creativa, como Noé construyendo el arca o el pueblo de Dios construyendo el arca de la alianza o cuando alguien construyó un pesebre para alimentar a los animales que contendría al niño Jesús, Dios les está inspirando a crear.

Porque así es Dios: ¡un creador!

Así que construyamos algo juntos, porque es muy difícil ser una persona mezquina cuando le entusiasma lo que está aprendiendo.

Oremos: Querido Dios...

Idea adicional: También podría hacer un sermón para la niñez sobre el alfarero y el barro de Jeremías 18.

Frases del ofertorio

Cuando Dios nos da, lo hace con amor y abundante alegría. Por lo tanto, devolvamos a Dios, de maneras grandes y pequeñas, con alegría. Que los ujieres se acerquen, por favor...

(Esta es una gran oportunidad para incluir a todas las edades. Un par de ujieres niño y adulto, o dos adolescentes, o un bebé en un fular con un abuelo cascarrabias).

Oración de dedicación

Dios santo y generoso, te entregamos estas cosas. Ayúdanos, cada día, a ofrecerte toda nuestra vida, todo nuestro ser, al servicio de tu misión en este mundo. Amén.

Oraciones de intercesión

Te damos gracias, oh Dios, por la inspiración de tu Espíritu Santo, que se cernió sobre las profundidades, preguntándose en qué podría convertirse, preguntándose si un pequeño orbe azul y verde podría albergar criaturas que te alabaran con su propio aliento.

Artista de nuestras vidas, que volvamos una y otra vez a la paz y la alegría que nos traes. Que esta comunidad nos recuerde tu amor y esperanza inspiradores, incluso cuando las instituciones se desmoronan y las cosas que antes veíamos como útiles se convierten en otras.

Te damos las gracias por todas las fuentes de inspiración: por la poesía y las novelas, por las obras de arte y las esculturas, por la danza y el movimiento. Y por las canciones que cantamos y los sueños que soñamos.

Te damos gracias por los lápices y cuadernos,

Por los ensueños y bocetos,

Por las listas de tareas pendientes que se dejan sin hacer en nombre de los experimentos

Por la incertidumbre del mañana que nos da esperanza para crear belleza.

Dios de toda sabiduría y verdad, te ofrecemos nuestras vidas, nuestros dones, todo nuestro talento, todos nuestros tesoros.

Confiamos a tu cuidado a quienes enseñan y aprenden, y a todas las personas que se dedican a la labor de formación: profesores y alumnos, personal y administradores, padres, madres e hijos.

Haz de nosotros un discipulado fiel y fórmanos para tu servicio; por el Señor Jesucristo, nuestro maestro y nuestro amigo. **Amén.**

Letanía de Compromiso

Efesios 4:7-16

Esta liturgia de compromiso puede usarse en varios momentos de la adoración: después del sermón, como respuesta a la proclamación de la Palabra; alrededor de la ofrenda, como un signo de dedicación al ministerio educativo de la iglesia; o antes de la bendición y la comisión, como un envío al servicio en la formación cristiana.

La respuesta unida (texto en negrita), "...edificamos el cuerpo de Cristo", es la única parte de la liturgia que necesita ser impresa o proyectada en los materiales de adoración; también puede enseñarse justo antes de la liturgia (y no imprimirse ni proyectarse). La simplicidad y repetición de esta respuesta permitirá a las personas no lectoras participar plenamente.

La respuesta podría ir acompañada de un gesto apropiado, como levantar las manos con las palmas hacia arriba y abiertas (un antiguo gesto de oración).

Las partes líderes pueden dividirse entre varias voces, lo que sugiere la variedad de personas involucradas en la formación cristiana. Las personas encargadas de planificar la adoración deben sentirse libres de añadir o editar frases, adaptando la letanía según sea necesario para reflejar el ministerio de la formación cristiana en la congregación en particular.

La gracia nos fue dada a cada persona
según la medida del don de Cristo.

Los dones que Dios dio fueron que algunas personas serían
apóstoles,
algunas profetas, algunas evangelistas, algunas pastoras y
educadores,
para equipar a los santos para la obra del ministerio,
para la edificación del cuerpo de Cristo.

Como membresías, personas del diaconado, personas ancianas y personas del pastorado,
edificamos el cuerpo de Cristo.

Como profesores y aprendices, mentores y colegas,
edificamos el cuerpo de Cristo.

Como líderes y ayudantes, personal y voluntariado,
edificamos el cuerpo de Cristo.

Como infancia, juventud y adultez,
edificamos el cuerpo de Cristo.

Con historias y canciones, con palabras y acciones,
edificamos el cuerpo de Cristo.

En la adoración y el servicio, el discipulado y la comunión,
edificamos el cuerpo de Cristo.

En la iglesia, en el hogar, en el trabajo y en el juego,
edificamos el cuerpo de Cristo.

En el santuario o en las calles, en la creación o en la aula,
edificamos el cuerpo de Cristo.

En tiempos de celebración y temporadas de lucha,
edificamos el cuerpo de Cristo.

A lo largo del día, la semana, el año y toda nuestra vida,
edificamos el cuerpo de Cristo.

Todo por el bien del mundo que Dios ama,
edificamos el cuerpo de Cristo.

Tras un momento de silencio, una persona líder ora:

Dios de todas las generaciones,
enséñanos a decir tu verdad con amor
y ayúdanos a crecer como cuerpo de Cristo,
todos en unión por tu Espíritu Santo.
Edifícanos en la fe, la esperanza y el amor,
para que podamos dar testimonio fiel en el mundo;
por Jesucristo nuestro Señor. **Amén.**

Envío/Bendición

El Evangelio de Jesucristo les llama, amistades. Somos llamados a ser discípulos, dejando lo que amamos más que a Dios, con el fin de amar a quienes Dios ama. No se desanime ni tenga miedo. Más bien, aférrase a la esperanza de que el amor de Dios trasciende las fronteras del parentesco y maldice el mal, para que podamos vivir en paz unas con otras.

Así que, al salir a este mundo, vayan sabiendo que el amor de Dios, la comunión del Espíritu Santo y la gracia de nuestro Señor Jesucristo van siempre con ustedes. Amén.

Ayuda para el sermón

Lucas 14:25-33

Este texto evangélico, y otros similares, suelen causar consternación a las personas no iniciadas. Puede ser muy duro escuchar a Jesús decir "estás fuera" simplemente porque ama a su familia. Me pregunto si su carácter contundente, casi duro, pretende que nos sentemos y escuchemos, en lugar de dejar que nos entre por un oído y nos salga por el otro. Jesús está diciendo algo realmente importante aquí, y utiliza un lenguaje con la intención de provocar.

Pero, ¿qué dice realmente? ¿Nos está diciendo honestamente que es un requisito del discipulado que *odiamos* a nuestros padres? ¿De verdad? Eso parece... muy poco propio de Jesús. En su lugar, y especialmente en este domingo de formación en la fe, consideremos que quizá no lo sepamos todo. Jesús nos pide que reconozcamos nuestras propias deficiencias, que admitamos que nunca seremos un discipulado perfecto. Y luego nos pide que lo intentemos. Cuando nos dice que debemos despreciar a nuestras familias, sólo está diciendo que tenemos que reconocer que somos egoístas en lo que se refiere a nuestras familias. Por ejemplo, ¿cuántos de nosotros haríamos cualquier cosa por las personas que tenemos más cerca? ¿Abandonaría a todas las demás personas? Vivimos en una sociedad que no premia la comunidad ni el tribalismo ni las aldeas. Recompensa la individualidad. Entonces, cuando digo "haría cualquier cosa por mis hijos", ¿significa eso "y si perjudica a otros niños, oh bueno"? Creo que ésa es la gran pregunta que Jesús quiere que nos planteemos. ¿Podemos hacer honestamente lo que más conviene a todo el pueblo de Dios, o servimos primero a las personas de nuestro propio pueblo?

Alcance/Ideas para la misión

Uno de los votos que hacemos en el bautismo es la renuncia al mal. Por lo tanto, durante nuestra vida de fe nos corresponde trabajar para dismantelar los sistemas que perpetúan el mal. A continuación se presentan algunas maneras de ser discipulado de Cristo en este mundo, que siguen con el tema de la formación en la fe y el trabajo por la justicia.

- Ofrenda especial para diversas organizaciones benéficas (deuda de almuerzos para escolares locales, el Proyecto Trevor, Catálogo Presbiteriano de Donaciones, Heifer International, RIP Deuda Médica).
- Colecta de material escolar y mochilas

- Bocadillos o loncheras de fin de semana
- "Caja de bendiciones" con material escolar, productos de higiene femenina, pequeños abrigos/sombreros/guantes/calcetines
- Campaña de envío de cartas para pedir más fondos para las escuelas públicas.

(También sería una gran pieza litúrgica. Quizás aprovechar el tiempo del sermón para redactar juntos una carta con la aportación de toda la congregación).

- Aprender sobre el programa [Educar a la Niñez, Transformar la Palabra](#) de la IP (EE. UU.).

Ideas adicionales

- Piense en formas de "poner la mesa" e incluya recordatorios visuales de apoyo a la formación y la educación para todas las edades. Considere también qué símbolo o regalo puede compartir con el alumnado y los educadores de todas las edades, como [etiquetas para mochilas o pegatinas](#).
- Para ideas sobre el Regreso a la Escuela y la Bendición de Mochilas vea [esta](#) Planilla.
- Véase también del [Libro de Adoración Común](#) (WJKP, 2018) el servicio para el Reconocimiento de Educador Cristiano Certificado (BCW 492-493), la Letanía de Dones (BCW 503), y los recursos para el Comisionamiento al Ministerio dentro de una Congregación (BCW 516-521).
- Si las presentaciones de la Biblia a la niñez de primaria forman parte de su celebración, [aquí](#) tiene ideas para la presentación y Biblias sugeridas.
- Si desea conocer formas adicionales de celebrar la semana de Formación Cristiana, consulte [Prácticas de fe en casa](#) para comenzar el nuevo año escolar, [Bendiciones durante el nuevo año escolar](#), [Domingo de inicio e ideas intergeneracionales](#), y [Publicaciones en redes sociales](#) para descargar. También hay versiones en español de varias hojas rápidas. Consulte todas las hojas rápidas [aquí](#) y descubra las nuevas que se vayan añadiendo.

Escritores:

Rvda. Bethany Benz-Whittington - Llamamientos sagrados

Rvda. Krystal Leedy - Iglesia Presbiteriana Hope Austin, Texas

Rvdo. David Gambrell – Asociado para la Adoración en PMA, IP (EE. UU.)

Miatta Wilson - Oficina de Formación Cristiana, PMA IP (EE. UU.)

www.pcusa.org/formation

2025

